RAPPORT DE LA CONCERTATION ET DES ACTIVITES DES EVÊQUES DE L'ACEAC SUR LA PAIX DANS LA SOUS-REGION

Concertation à Rome Du 15 au 19 octobre 2023 et Activités sur la paix à Goma Du 23 janvier au 1^{er} février 2024

1. Contexte

La région des Grands Lacs est depuis quelques décennies le théâtre de guerres et de violations flagrantes de la dignité humaine à répétition.

Cette crise multiforme aggrave chaque jour un peu plus la précarité de la grande majorité de la population et accentue le sentiment de méfiance et de haine entre les populations. Notre région est au bord de l'exposition et le recours à la force gagne l'opinion publique comme étant la seule voie de sortie de crise.

Les Eglises catholiques des trois pays de la région, constituées depuis 1984 en une association régionale dénommée ACEAC, se sentent fortement interpelées par cette situation et cherchent à offrir une alternative pour la paix de par la centralité de l'enseignement ecclésial et leur mission sur la promotion de la dignité intégrale de la personne humaine.

A cet effet, elles ont organisé à Rome dans la Villa Aurelia, de la Maison Généralice des Prêtres du Sacré Cœur, sise Via Leone XIII, 459, 00165 Roma, une concertation entre Evêques pour approfondir les voies plausibles de la pastorale de la paix dans la sous-région des Grands Lacs.

La rencontre de Rome a planifié des activités urgentes sur terrain en trois temps qui ont consisté en

- l'organisation d'une journée de prière et de pèlerinage dans chaque diocèse,
- la célébration de la grande messe sur la paix à Goma le 28 janvier 2024 réunissant les prélats et les chrétiens de la région, précédée par des activités culturelles sur la paix le samedi 27 janvier 2024
- l'organisation d'un atelier de planification opérationnelle à Goma du 29 janvier au 1^{er} février 2024.

Ces activités ont constitué le deuxième volet des résultats de l'engagement des Evêques de l'ACEAC.

2. Participants:

Les participants sont répartis selon les deux volets des activités de ce rapport. Le premier volet concerne la rencontre de Rome et le deuxième volet concerne les activités menées à Goma.

- a) Concertation à Rome : 29 personnes ont participé à cette concertation qui comprenait
- 3 cardinaux
- Les Présidents de l'ACEAC, chacun représentant son pays
- Les Présidents des Conférences Episcopales de trois Pays
- Les Evêques des diocèses frontaliers
- 2 Secrétaires des commissions nationales de Justice et Paix

- 4 membres du Secrétariat général de l'ACEAC
- 1 expert
- Les représentants des organisations partenaires
- 1 délégué pour le Service du Développement Humain Intégral
- 1 facilitateur
- b) Activités à Goma : 50 personnes ont participé à cette concertation qui comprenait
- 2 cardinaux
- Les Présidents de l'ACEAC, chacun représentant son pays
- Les Présidents des Conférences Episcopales de deux Pays
- Les Evêques des diocèses frontaliers
- les Secrétaires des commissions nationales de Justice et Paix
- Les membres du Secrétariat général de l'ACEAC
- Les représentants des organisations partenaires (CSR, CAFOD, Pax Christi, Justice et Paix, Interpeace, COSSOPAX, Synergies des Femmes pour la paix et la réconciliation, Dynamique Femmes, Union Africaine, Alert International, Life and Peace Institute, etc.)
- 1 délégué de la Nonciature Apostolique à Kinshasa
- 1 expert
- 1 facilitateur

3. Déroulement des activités

a) La concertation à Rome

La concertation s'est déroulée en trois jours, sous l'accompagnement technique de M. Jean Baptiste Talla, Conseiller Technique du CRS pour la Justice et la Paix en Afrique.

Trois grandes activités ont été organisées

- L'atelier de concertation
- La messe de clôture en la Basilique Mineure du Sacré-Cœur du Christ Roi
- La Conférence de presse

Voici les étapes parcourue par rapport aux résultats

- a) Attentes du peuple vis-à-vis de l'ACEAC
- Un engagement plus effectif et efficace de l'Eglise dans la recherche de la paix
- La mobilisation de la communauté nationale et internationale pour le retour de la cohésion sociale et la consolidation de la paix dans la RGL
- L'accompagnement des peuples pour sortir de la misère
- b) Différents défis
- Éradication de l'insécurité généralisée et persistante dans la région des Grands Lacs

- Renforcement de la réconciliation, de la justice et de la paix dans les structures propres de l'Eglise
- L'éducation des peuples à la paix des cœurs dans un contexte de conflit violent permanent
- Témoignage de foi chrétienne dans la Région des Grands Lacs en crise de valeurs et d'amour fraternel
- Transformation des structures injustes pour réconciliation, l'équité et la paix effectives dans la RGL
- Construction du partenariat dans le respect mutuel pour le développement intégral des populations de la région
- L'auto-prise en charge de la vie personnelle et communautaire
- Réconciliation dans la vérité en parallèle avec les traumatismes post-conflictuels qui affectent la population dans la région des Grands Lacs
- Insuffisance des ressources financières pour les programmes d'éducation à la paix
- Méfiance persistante entre les dirigeants ; Mauvaise gestion

c) Vision de l'ACEAC

Les peuples des Grands Lacs, soulagés de leurs souffrances, assument leurs diversités, vivent en sécurité, collaborent entre eux et avec les autorités pour la bonne gouvernance, la dignité de chacun, la consolidation de la paix et le développement humain intégral

- d) Principaux Acteurs à mobiliser
- Autorités administratives, politiques et étatiques avec un accent particulier sur les dirigeants politiciens chrétiens
- Communautés locales
- Organisations de la société Civile
- Les jeunes et les femmes surtout les membres des groupes apostoliques
- Institutions, organisations et communauté internationales
- Groupes armés et milices conjointement avec les chefs coutumiers qui sont en complicité avec eux
- Conférences épiscopales, Evêques diocésains et agents pastoraux
- e) Actions stratégiques
- Mobilisation de la communauté nationale et de l'opinion internationale pour la paix dans la RGL
- Elaborer et diffuser un message conjoint fort de l'ACEAC sur les chances de la paix dans les RGL à la lumière de l'Enseignement de l'Eglise
- Organiser une procession de prière pour la paix le 3 décembre 2023 dans toutes les Paroisses de la RGL sous la coordination de l'exécutif de l'ACEAC en étroite collaboration avec les trois conférences épiscopales.
- Dire une messe conjointe pour la paix le 28 janvier 2024

- sous la coordination de l'exécutif de l'ACEAC en décembre 2023 dans toutes les Paroisses de la RGL étroite collaboration avec les trois conférences épiscopales de l'ACEAC
- préparer minutieusement chacun de ses évènements et les rendre visibles sur les media et réseaux sociaux, d'où l'urgence d'une stratégie de communication de l'ACEAC..
- Plaidoyers conjoints pour la paix dans la RGL
- Rencontrer conjointement et respectivement les Chefs d'Etat de la Région avec un message de paix
- Organiser une tournée ACEAC auprès des autres Chefs d'Etat de la CIRGL
- Organiser une tournée ACEAC auprès des autres Etats et Institutions susceptibles d'influencer le processus de paix dans la RGL
- Renforcement de la communion entre les Eglises de l'ACEAC
- Au niveau structurel de l'ACEAC
 - 1) Etablir un siège de l'ACEAC à Goma;
 - 2) Organiser des rencontres régulières au niveau de la présidence de l'ACEAC;
 - 3) Redynamiser la commission Justice et Paix ACEAC;
 - 4) Renforcer les capacités des pasteurs et des agents pastoraux dans le processus de dialogue et de médiation.
- Au niveau des agents pastoraux
 - 1) Echanger des séminaristes, des prêtres, religieux et religieuses, agents pastoraux entre pays de la RGL;
 - 2) Initier des jumelages des paroisses dans la sous-région;
 - 3) Introduire des cours et séminaires sur l'éducation de la paix et la crise d'identité dans les séminaires et universités catholiques.
- Au niveau du Peuple de Dieu
 - 1) Organiser conjointement des pèlerinages internationaux;
 - 2) Consolider les fora des jeunes et familles au niveau national et régional;
 - 3) Intensifier l'Education à la paix et a la non-violence par le réseau Pax-Christi en collaboration avec les commissions justice et paix a tous les niveaux.

f) Actions à court terme

- Dimanche 3 décembre 2023 1^{er} dimanche de l'Avent: Journée de prière et de procession pour la paix dans toutes les paroisses de l'ACEAC sous l'exécutif du Secrétariat général de l'ACEAC en synergie avec les secrétariats des Conférences Episcopales.
- Dimanche 28 janvier 2024 : messe pour l'unité et la paix à Goma avec la participation de tous les Evêques de l'ACEAC
- Atelier opérationnel intégrant un renforcement des capacités de l'ACEAC en processus de médiation et de plaidoyer : dates à déterminer
- Messe de clôture

La messe de clôture a été célébrée en la Basilique du Sacré-Cœur-du-Christ-Roi, le mercredi 18 octobre à 16 h 00, présidée par Mgr José Moko, Président de l'ACEAC. Cette basilique mineure dans le Quartier Q.XV Della Vittoria de Rome, sur Viale Mazzini. La première pierre a été posée par le vénérable Léon Dehon et confiée à la Congrégation des Prêtres du Sacré-Cœur de Saint-Quentin. Le choix de clôturer l'atelier de concertation en cette Eglise est lié au fait que cette Eglise est dédiée à la Paix, au lendemain de la première guerre mondiale. La messe s'est clôturée par une procession aux flambeaux vers la statue de la Vierge. Cette procession a été précédée par la lecture de la Déclaration finale de l'atelier.

b) Activités pour la paix à Goma

Trois temps-forts ont marqué la présence conjointe des évêques de l'ACEAC à Goma.

- Tout a commencé à Ruhengeri au Rwanda avec la validation des orientations stratégiques convenues au cours de la rencontre de Rome par les Évêques membres du Comité Permanent afin de trouver les bases juridiques de la suite des activités prévues pour la paix. Cette validation s'est poursuivie avec la visite la visite de solidarité des réfugiés congolais dans le camp de Kizibale 26 janvier 2024, dans le diocèse de Nyundo. Cette solidarité a été dupliquée le lendemain, 27 janvier 2024 en faveur des déplacés internes entassés dans des abris de fortune au camp de Lushagala à Goma. Comme à Kiziba, les évêques étaient en unisson avec ce peuple obligé de tout quitter, de fuir les menaces et la violence des conflits armés pour venir vivre, dans le dénuement total, dans cet enclos humain où Hommes, Femmes et Enfants sont à la solde de la providence et de la charité des âmes de bonne volonté. Le temps de la visite a ouvert un espace pour que cette population dise avec les évêques, « Non à la guerre et à la violence! Oui au retour de la paix et de la cohésion sociale pour tous et toutes! ».
- Dans l'après-midi, des artistes venus des trois pays ont traversé les frontières physiques et psychologiques pour venir prester ensemble au collège Mwanga. Par des sketches, des poèmes, des danses et autres expressions artistiques, ils ont traduit la soif de la paix qui habite tous les peuples de la région des Grands. C'était un signe fort de l'espoir d'une vie cohésive et pacifique dans cette riche région malheureusement continuellement attristée par des violences atroces, des conflits interétatiques, des guerres pour ses ressources naturelles.
- L'apothéose a été la messe solennelle du 28 janvier 2024, en la cour du Mont Carmel à Katindo. Elle a été présidée par l'archevêque de Kinshasa, son Éminence Cardinal Fridolin Ambongo en concélébration avec son Éminence Cardinal Antoine Kabanda, Archevêque de Kigali, une quarantaine d'archevêques et d'évêques, et de nombreux prêtres et autres ouvriers et ouvrières apostoliques venus du Burundi, de la RD Congo et du Rwanda tout comme l'innombrable peuple des fidèles présents. Toutes les interventions au cours de cette célébration eucharistique qui clôturait aussi la semaine de prière pour l'unité des chrétiens dans le diocèse de Goma, ont martelé un appel du

cœur pour la prière et l'engagement de tous et de chacun pour la paix et la cohésion sociale. Dans son message de circonstance lu par son président, son Exc. Mgr José Moko, évêque d'Idiofa en RDC, l'ACEAC appelle tous les fils et filles de la région des grands Lacs à devenir **Artisan**, **Pèlerin**, **Gardien et Sentinelle de la paix**. Tout en espérant que chacun, et chacune, singulièrement ceux qui influencent ou détiennent des pouvoirs de décisions dans la région des Grands Lacs se laissera transformer par son message, l'ACEAC a réitéré son engagement à jouer sa participation notamment en accentuant le témoignage de l'amour qui transcende toutes les frontières par l'échange des ouvriers apostoliques entre pays de la RGL, la facilitation des interactions transfrontalières entre les différents groupes socioprofessionnels et des plaidoyers conjoints auprès des chefs des trois États de son ressort et autres personnes et institutions susceptibles d'influencer le processus de pacification dans la RGL.

c) L'atelier de planification opérationnelle

Cet atelier s'est tenu les 29 et 30 janvier 2024 avec la participation des deux cardinaux respectivement Archevêques de Kinshasa en RD Congo et de Kigali au Rwanda, de près d'une quinzaine d'évêque, d'une dizaine de prêtres au rang desquels le Directeur de l'ISPR, le SG de l'ACEAC et ses répondent au niveau de chaque conférence épiscopale nationale et les coordonnateurs des Commissions Justice et Paix des trois pays. Étaient aussi activement présents une vingtaine de représentants des organisations partenaires de l'ACEAC tel CAFOD, Pax Christi, et le CRS dont la délégation était conduite par le Dr Jude Banatte, Directeur de son Bureau régional qui couvre entre autres les pays membres de l'ACEAC. Le professeur Erick Ndushabandi, déjà présent à la concertation de Rome est venu faire bénéficier cet atelier de son expertise tout comme les présidentes des groupes COSOPAX de Bujumbura, Bukavu, Cyangugu et Uvira.

Après la prière et l'ouverture solennelle des travaux, les participants ont été introduits aux résultats des travaux de Rome avec un accent sur les orientations stratégiques qui y avaient été décidées en même temps qu'un plan d'action à court terme et la tenue du présent atelier pour doter l'ACEAC d'un plan opérationnel et d'une feuille de route pour 12 mois. Il s'est alors agit de mettre les uns et les autres au même niveau d'entendement par rapport au chemin parcouru depuis la concertation de Rome et de procéder à des travaux en groupe et en plénière pour atteindre ces deux résultats escomptés. Le plan opérationnel et la feuille de route élaborés et adoptés par tous sont en annexe au présent rapport.

En plus de ces outils qui renforceront le travail de l'Église pour la paix dans la RGL, les participants ont pris des engagements et formulé des recommandations les uns aux autres pour la mise en œuvre effective de la feuille de route adoptée dans la perspective, au terme des 12 premiers mois, de doter l'ACEAC d'un projet de trois ou de cinq ans élaboré à partir d'une étude actualisée du contexte et des conflits dans la région des Grands Lacs.

Relativement aux engagements pris et aux souhaits mutuels,

• Les évêques présents ont résolu de :

- O Préparer des plaidoyers pour la paix notamment par la rédaction d'une note de plaidoyer avec un message prophétique clair, présentant l'état de détresse des populations avec des données statistiques et formulé dans un style collaboratif et non frontal, avec l'espoir que les Chefs d'État à accepteront la voie du dialogue pour surmonter le profond confit violent qui continuent à miner l'essor et le développement intégral des populations de la RGL.
- O Constituer une équipe de 27 membres représentatifs des trois pays pour porter effectivement :
 - Des plaidoyers auprès des Chefs d'État de la zone ACEAC, pour leur porter un message clair et approprié exprimant l'aspiration à la paix et à la cohésion sociale de nos populations.
 - Des plaidoyers auprès des diplomates en raison de l'impact négatif des agendas cachés des acteurs non-étatiques comme les multinationales assoiffées d'exploiter les richesses naturelles du Congo.
- o Diffuser le message sur les initiatives de recherche de la paix de l'ACEAC.
 - Partager message de la messe du 28 janvier et les résultats de l'atelier opérationnel avec leurs collaborateurs que sont les autres évêques, les prêtres et tous les ouvriers at agents de l'Église dans la RGL.
 - Veiller à ce que leur message de paix atteigne toutes les couches de la société par le relais des conférences épiscopales nationales, des MAC, les jeunes, les groupes organisés comme COSOPAX, les médias en commençant par ceux qui sont propres à l'Église. Un rôle central sera assigné à la commission JP/ACEAC, principale animatrice du programme de paix de l'ACEAC.

Ils ont accueilli paternellement les attentes formulées à leur endroit par les autres participants, à savoir :

- O D'être des Compagnons solidaires pour la Paix en joignant la parole à l'acte et en étant toujours des témoins de l'amour sans frontière;
- S'assurer que chaque Conférence Épiscopale s'est appropriée le plan opérationnel et a intégré les priorités de la feuille de route dans sa planification annuelle. Au niveau diocésain, interagir avec les conseils consultatifs pour diffuser et réaliser les priorités du plan stratégiques tel que planifier par la conférence épiscopale nationale de chaque pays.
- Veiller à ce que les fidèles soient informés du programme Paix au Grand Lacs et imprégnés de l'appel de tous à devenir artisans, pèlerins, gardiens et sentinelles de la paix.
- o Mobiliser la diplomatie vaticane pour une contribution de l'Église universelle à la transformation des conflits dans la RGL.

- Restructurer l'ISPR par une plus grande professionnalisation, l'ouverture des campus dans les deux autres pays et la mise en route des formalisations modulaires de courte durée.
- O Se faire accompagner par une équipe d'experts et de techniciens dans la réalisation du plan opérationnel, notamment pour s'assurer d'un plaidoyer effectif et efficace.
- o Revitaliser la commission JP/ACEAC :
 - Confier la mise en œuvre et le suivi du plan opérationnel et de la feuille de route 2024 à JP/ACEAC, y compris l'appropriation et la diffusion du message du pape sur l'intelligence artificielle et la paix, ainsi que l'animation et le pilotage des activités en relation avec le 1^{er} dimanche de l'Avent qui est dédié à la prière pour la paix;
 - Définir avec précision le cahier de charge de la Commission Justice et Paix/ACEAC, son mode de fonctionnement et de prise de décision, son cadre de collaboration avec les Commissions nationales P, Caritas/ACEAC, l'ISPR et toutes autres commissions épiscopales ayant dans leurs attributions les Laïcs et l'Éducation;
 - Encourager des partenariats orientés vers le renforcement des capacités institutionnelles et la mobilisation conjointe des ressources pour la mise en route du plan opérationnel et de la feuille de route 2024.
- Accorder un soutien matériel et logistique à COSOPAX et l'accompagner physiquement et moralement dans la célébration de son 10^e anniversaire et dans son extension souhaitée dans d'autres diocèses.
- o Créer des espaces de rencontres transfrontalières entre les fraternités, les MAC et toutes autres groupes chrétiens organisés.
- O Développer et utiliser une stratégie de communication pour plus de visibilité de l'initiative de Paix aux Grands Lacs.
- o Renforcer la collaboration avec les autres confessions religieuses pour construire ensemble la paix.
- Suivre et évaluer la mise en œuvre de la feuille de route à mi-parcours et à la fin de l'année.

• Les prêtres ont décidé de :

- S'approprier du plan opérationnel de l'ACEAC pour la paix dans la RGL comme partie intégrale de leur ministère sacerdotal;
- O Sensibiliser les fidèles à la cause de la recherche de la paix et de la réconciliation et de les engager dans les initiatives et activités prévues dans le plan opérationnel;
- O Décliner le plan opérationnel de l'ACEAC en plan d'action national et diocésain porté jusque dans les communautés ecclésiales de base;
- Organiser des activités communes entre les paroisses frontalières sous la coordination de l'ACEAC. A cet effet ils revitaliseront les fora des jeunes et des familles en mettant un accent sur la transcende de barrières pour construire des ponts dans la paix;

Organiser des visites des groupes d'apostolats et des MAC accompagnés par les prêtres entre les paroisses frontalières. A l'occasion impliquer les chorales et les groupes liturgiques pour célébrer ensemble les fêtes paroissiales, animer conjointement des messes, des causeries et des échanges d'expériences pastorales allant dans le sens du renforcement de la communion ecclésiale.

Il leur a été recommandé de :

- O Vivre les principes de paix et de réconciliation dans leurs activités,
- Soutenir les activités pour la promotion de la paix des groupes comme COSOPAX qui construisent des ponts transfrontaliers;
- Prêter main forte aux évêques dans leur quête de la paix et de la cohésion sociale dans la RGL.

4. Médias et conférences de presse

Deux Conférences de presse ont été organisées par rapport aux deux moments des activités sur la paix

- Non prévue au départ, et sous-estimée dans la rubrique d'annonces et des médias, la première conférence de presse a été organisée à Kinshasa le mercredi 13 novembre 2023. Cette Conférence de presse a eu lieu dans la Grande Salle de la CENCO (Conférence Episcopale Nationale du Congo) et a connu la participation de 26 organes de presse. Quoique cela semblait être une actualité vielle d'un mois, la presse a été intéressée à connaître les activités futures et la manière dont l'ACEAC comptait s'y prendre au moment où certains observateurs semblent gagnés au pessimisme.
- La deuxième conférence de presse a été organisée le samedi 27 janvier à Goma au Centre Bakanja en rapport avec les activités sur la paix qui se déroulaient dans la ville de Goma. Cette Conférence de presse a connu la participation de plusieurs médias nationaux et internationaux. La réussite de cette conférence est due au renforcement de la capacité à communiquer par un consultant. Dans cette foulée, une page facebook a été créée, qui a permis d'entrer en contact avec plusieurs communicateurs.

D'autre part, des annonces ont été intégrées dans les journaux radiodiffusés à la Radio-Vatican, à la radio Okapi, et à la Radio Top Congo dans la semaine du 19 au 24 octobre 2023. Des articles sont sortis par ci par là dans des magazines comme celui des Prêtres du Sacré-Cœur avec une version en anglais. Une interview de Mgr le Président a été publiée dans le Journal La Croix. Beaucoup de journaux et médias en ligne de la sous-région ont relayé les activités, notamment la messe sur la paix à Goma. Des reportages ont été assurés par plusieurs médias internationaux dont RFI et France 24.

5. Points forts

- La rencontre à Rome en dehors de l'environnement habituel de la sous-région des Grands Lacs a été un cadre très favorable aux discussions dans la sérénité. Ce cadre a permis de prendre distance de l'immédiat et du quotidien de la conflictualité dans laquelle on baigne même parfois, si pas souvent, de façon inconsciente. D'autre part, le contexte du Synode sur la synodalité a contribué à la prise de conscience de la nécessité de travailler et de cheminer ensemble dans la recherche de l'accomplissement de la mission socio-pastorale de l'Eglise.

- La présence et la participation des partenaires : les partenaires ont non seulement soutenu l'idée malgré les tergiversations des dates et du lieu, mais ils y ont participé de façon très active.
- L'ingéniosité du facilitateur : le facilitateur connaît bien les réalités de la région des Grands Lacs pour avoir déjà travaillé à la mise en route de la Campagne Paix aux Grands Lac.
- La franchise et la qualité des échanges : les échanges entre participants se sont déroulés dans la franchise et l volonté partagée de s'engager pour la paix.
- La générosité des lieux d'hébergement : les sites hébergement ont assuré de facilités inhabituelles dans l'accueil et l'accompagnement des participants.

6. Difficultés rencontrées

La construction de la paix est une œuvre périlleuse dont la route est parsemée d'embûches. La réalisation de la concertation n'en a pas été épargnée.

- Fixation des dates : il n'a pas été facile d'harmoniser les agendas de tous les participants pour trouver des dates qui conviennent à tout le monde.
- Obtention de visas : certains participants n'ont pas réussi à faire le déplacement de Rome à cause des difficultés liées à la délivrance de visas.
- Transfert des fonds : tous les fonds n'ont pas été versés à temps et dans certains cas. Certains transferts n'ont jamais été opérés jusqu'à ce jour.
- Les difficultés de logement : la réservation des lieux d'hébergements à Rome au cours du mois d'octobre au même moment que se tenaient les assises du Synode sur la synodalité ainsi que des visites Ad Limina de certains pays africains n' pas été entamée à temps.
- Tensions aux frontières : Le Burundi a fermé ses frontières terrestres avec le Rwanda pendant de sorte que plusieurs participants ont été obligés de faire le déplacement par voie aérienne dont les prix ont même triplé. La période d'ouverture et de fermeture des frontières entre Rwanda et et la RD Congo a été réduite de sorte qu'elles sont fermées à 15 h .

7. Activités à court terme

- Les activités à court terme décidés à la rencontre de Rome ont été réalisées. Il s'agit de la journée paroissiale de prière et de pèlerinage pour la paix le 3 décembre 2023, le 1^{er} dimanche de l'Avent, conformément à une décision de l'Assemblée Plénière Extraordinaire de Kigali en 2002¹. Cette journée a revêtu la forme d'un pèlerinage ou d'une procession pour la paix dans toutes les paroisses en tenant compte des réalités spatio-temporelles. Un message de l'ACEAC a été adressé à tous les diocèses pour cette journée. Dans le même ordre une Eucharistie solennelle à Goma

¹ Cf. ACEAC, Contribution de l'Église Catholique au processus de Paix dans la sous-région des Grands Lacs. « Recherchons ... ce qui contribue à la paix (Rm 14, 19) ». Message de la VIème Assemblée Plénière de l'ACEAC aux fidèles catholiques de la sous-région des Grands Lacs et aux hommes de bonne volonté, § 16.

en rappel de la visite avortée du Pape François dans cette ville a été célébrée 28 janvier 2024

- La planification opérationnelle de Goma a abouti à une feuille de route pour une année. Parmi les activités les plus importantes, il y a les actions de plaidoyer à mener auprès des chefs d'Etats de la sous-région des Grands Lacs ainsi qu'auprès des organisations régionales et internationales..

8. Rapport financier

- Budget : 115.859,88 \$

- Fonds collectés par le diocèse de Goma : 21.210,53 \$ (gérés par Goma) - Contribution de la CENCO à Goma : 4.649,35 \$ (gérés par Goma)

 Contribution des Conférences épiscopales pour déplacements : gérés par eux-mêmes, non évalués

- Fonds consentis partenaires ACEAC : 90.000 \$

CRS : 45.000 \$ (fonds versés et reçus)
 Coopération helvétique : 15.000 \$ (12.000 versés et reçus)
 Cafod : 20.000 \$ (fonds versés et reçus)
 Pax Christi : 5.000 \$ (Fonds versés et reçus)

• CPN : 5.000 \$ (en processus de versement,)

- Total fonds reçus : 82.000 \$
- Dépenses effectuées : 90.507,87 \$

- Solde négatif sur les fonds consentis : -507,87 \$ (endossé par l'ACEAC) - Montant non encore perçus par l'ACEAC : 8.000 \$ (5.000 CPN et 3.000 CH)

Nota bene:

- La Coopération helvétique a promis d'apurer son engagement à la réception du rapport final
- La CPN : le processus de versement passe par la reconnaissance de l'ACEAC comme client de l'Universitaire Notre dame. Nous éprouvons beaucoup de difficulté à finaliser le formulaire en ligne

Fait à Kinshasa, le 15 mars 2024

Abbé Jean-Pierre Badidikekll

Secrétariat Général /ACEAC

Bailleurs	Montants attendus	Montants reçus Phase 1	Montants reçus Phase 2	Montant total reçus : Phase 1 + Phase 2	Concertation des Evêques et Activités sur la Paix aux Grand Lacs (Rome & Goma)	Cout Total budgétisés en USD	Cout exécutés en USD 1 ^{ère} Phase Rome	Cout exécutés en USD 2è Phase Goma	Cout Total exécuté Phase 1 + phase 2
Fonds CRS	45 000,00	25 000,00	20 000,00	45 000,00	Fourniture et Consommable (Avant, pendant et après la rencontre)	716,50	330,00	2 957,00	3 287,00
Fonds CAFOD	20 000,00	10 000,00	10 000,00	20 000,00	Transport du Secrétariat général (Avant, pendant et après)	700,00	266,06	105,00	371,06
Fonds Pax Christi	5 000,00		5 000,00	5 000,00	Transport par route + Location véhicule+ Protocole	1 789,60	963,52		963,52
					Transport par voie aérienne (Billet d'avion, Go-pass, Taxes provinciales)	21 433,00	16 527,90	6 507,00	23 034,90
					Concertation des Evêques (Ruhengeri) et visite du camp Kiziba (Nyundo) au Rwanda			4 800,00	4 800,00
Fonds CPN	5 000,00				Accueil, Accompagnement et Formalités aux aéroports et aux frontières	1 500,00	237,44	5 806,50	6 043,94
					Transport par voie lacustre	164,00	32,00	80,00	112,00
					Media Loyer et charge locative/Salles de Réunion	500,00 900,00	1 500,00	3 053,00	4 553,00
Fonds Coopération Suisse	15 000,00		12 000,00	12 000,00	Frais de poste et Télécommunication	400,00	68,90		68,90
					Frais d'hôtel/Logement Frais de restauration	24 410,00	16 671,18	29 325,00	45 996,18
					Permanence urgence médicale	1 400,00	50,00		50,00
TOTAL	90 000,00	35 000,00	47 000,00	82 000,00		53 913,10	37 047,00	52 633,50	89 680,50
Imprévus : 10% du total (Frais Bancaire et autres)						5 391,31	680,00	147,37	827,37
TOTAL GENERAL						59 304,41	37 727,00	52 780,87	90 507,87

Visite des Evêques au Camps des déplacés de Lushagala de Goma le samedi 27 janvier 2024





Messe 2024



pour la paix à Goma le dimanche 28 janvier







Manifestations culturelles pour la paix à Goma le samedi 27 janvier 2024





Conférence de presse



Planification opérationnelle





